

Beiträge

zur

Belehrung und Unterhaltung.

Nr. Dresden, den 1. März 1809.

25.

Ueber Spanien. Historisch-statistische Skizze. (Fortsetzung.)

Die Bewohner dieses schönen Landes sind ein Gemisch von den verschiedenen Völkerschaften, welche im Laufe der Jahrhunderte einwanderten oder sich Wohnplätze erkämpften, ein Gemisch von Celten (den Urbewohnern), Karthagern, Römern, Deutschen, Arabern und Juden. Die Bewohner der nördlichen Provinzen allein, welche die Mauren nicht bezwangen, halten sich für reine Nachkommen der Urbewohner und der Westgothen, und selbst der ärmste Bauer in Asturias nennt sich mit stolzem Selbstgefühl erlauchter Gothe. In dem Alpujarras-Gebirge in Granada wohnen noch Abkömmlinge der Mauren, gegen 9600 Familien, welche viel von den Gebräuchen und Sitten ihrer Väter und, wie man sagt, zum Theil auch die muhamedanische Religion beibehalten haben; ein betriebsames Völkchen, das seinen rauhen Wohnplatz fleißig anbaut, aber

bisher unter dem Drucke harter Abgaben litt. In frühern Zeiten hatte sich in den südlichen Gebirgen ein ganzer Staat von Zigeunern gebildet, die von hier aus im Lande herumzogen, und mit Wahrsagen, Singen, Tanzen und Betteln ihr Brot erwarben. Nach der Zerstörung dieses Vereins, suchte man das rohe Volk, besonders seit 1783, zu civilisiren, und schon jetzt gibt's ansässige Zigeuner und auf dem Lande viele Zigeuner-Wirthe, aber noch immer hat das Volk das nomadische Leben nicht ganz verlassen.

Spanien hat jetzt etwa ein Drittheil der Volksmenge, die es in Zeiten besserer Kultur besaß; ungefähr 11 Millionen. Es wohnen daher auf der Quadratmeile im Durchschnitt nur 1222 Menschen. *) Die Ursachen dieser Volksabnahme nennt die Geschichte des Landes: Austreibung fleißiger Bewohner; innere und äußere Kriege; Auswanderungen nach Amerika, und gesunkene Industrie nach der Entdeckung der neuen Welt. Zwar ist in dem 18ten Jahrhundert die Bevölkerung bedeutend gestiegen **); aber

*) In Galicien, der volkreichsten Provinz, aber 2083.

***) Unter Philipp V. hatte Spanien nur 7½ Millionen Einwohner, und 1768 schon 9'307,804.